

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 96 (1988)

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 1987-1988

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1987-1988¹

L'année 1987-1988 fut une année calme et la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie a atteint ce que l'on pourrait appeler son rythme de croisière, si l'on excepte quelques turbulences liées à plusieurs changements survenus au sein du comité.

Activités du comité

En effet, lors de la dernière assemblée générale de mai 1987, le comité a enregistré avec regret la démission de deux de ses membres: MM. Jean-Pierre Chuard et François Gillard.

M. Chuard, après vingt ans de dévouement sans faille, a souhaité passer la main. Trois présidences, la rédaction d'une chronique pour la *Revue historique vaudoise* de 1970 à 1984, de nombreux comptes rendus de nos activités dans la presse, l'exposition «Historiens vaudois» en 1977, Jean-Pierre Chuard n'a jamais été avare de son temps. Nous regrettons vivement ce départ, mais nous savons que nous aurons souvent le plaisir de voir M. Chuard participer aux activités de la SVHA. M. Gillard, entré au comité en 1983, nous a permis de ne pas perdre de vue les intérêts des sociétés et des musées locaux.

Pour les remplacer, il a été fait appel à M. Gilbert Kaenel, archéologue, conservateur du Musée cantonal d'Archéologie et d'Histoire, et à M. René Perdrix, préfet du district de Grandson.

Composé de M^{me} Chantal Schindler, de MM. Jean Bettems, Philippe Conod, Alain Dubois, Gilbert Kaenel, André Lasserre, René Perdrix, Robert Pictet, Michel Steiner et de la soussignée, le comité s'est réuni

¹ Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire, le 7 mai 1988, à Paudex.

quatre fois. Le programme des rencontres, la *Revue historique vaudoise* ont été ses principales préoccupations. Un petit groupe réfléchit depuis quelques mois aux moyens de publier la *RHV* aux conditions les plus favorables possibles. M^{me} Ruth Liniger est la secrétaire-comptable efficace de la société.

Dans le courant de l'année, M^{me} Chantal Schindler, rédactrice de la *RHV* depuis 1985, a souhaité être déchargée de cette fonction, trop prise qu'elle s'est trouvée par ses activités professionnelles. M^{me} Dominique Verrey-Sulliger, licenciée ès lettres, collaboratrice à l'Institut Benjamin Constant de l'Université, l'a remplacée au début de 1988. La bonne marche de la *Revue historique vaudoise* nous importe beaucoup et nous espérons que la nouvelle rédactrice pourra en assumer la charge durant plusieurs années.

Assemblées et sortie d'été

Le 9 mai 1987, l'assemblée générale ordinaire avait lieu à Chavannes-près-Renens. Ce fut l'occasion de découvrir le collège de la Plaine, la commune elle-même, présentée par son syndic, M. Jean-Pierre Dénéréaz. La partie statutaire fut suivie du morceau de résistance, la visite des Archives cantonales vaudoises, nouvellement installées à Chavannes. L'excellente organisation due à M. Jean-Pierre Chapuisat, directeur, et à ses collaborateurs, permit à chacun de découvrir quelques mètres linéaires de la mémoire de ce pays. Enfin, sur la pelouse, la commune de Chavannes offrit un vin d'honneur, au cours duquel le comité remercia M. Chuard à la vaudoise, soit avec quelques bouteilles.

Le mois de juin fut bien rempli. Le 13, le comité rencontrait une trentaine de conservateurs des musées vaudois, pour discuter du thème «Relations des conservateurs avec leurs employeurs». M. Michel Vuilleumier, juriste du travail, exposa les grandes lignes du problème. M. Héli Liard fit ensuite les honneurs du château d'Oron et un repas permit encore de discuter métier.

Le 20 juin, les membres étaient invités à visiter l'exposition installée au Musée de l'Ancien Evêché «De l'Académie à l'Université de Lausanne: 450 ans d'histoire (1537-1987)».

Le 5 septembre, trois cars emmenaient une centaine de participants à Villeneuve. Magnifiquement reçus par la commune et par son syndic, M. Gilbert Huser, ils étaient pris en charge par M^{le} Michèle Grote et M. André Bertholet pour une promenade à travers la ville.

A l'issue du repas pris à la Grande Salle, le Prix Jean Thorens d'histoire fut décerné à M. Georges Duplain, journaliste, dont la vocation historique est née dans la maison de son ancêtre, «Le Gouverneur du Milieu du Monde». L'après-midi fut consacré à la visite des églises de Chessel et de Noville et au Musée suisse de l'orgue, sous la conduite de M. Jean-Jacques Gramm.

Le 22 octobre, M^{lles} Anne Geiser et Brigitte Rochat nous faisaient les honneurs de l'exposition «Monnaies et monnayages au Moyen Age en Suisse romande».

La saison d'hiver est traditionnellement réservée aux conférences. Le 5 novembre 1987, à l'Hôtel de Ville de Lausanne, M. Pierre-Yves Favez présentait la figure originale d'«Eugène Domenjoz, dit Dodo-Minjo, ou l'Indien lausannois de la Belle-Epoque». M^{me} Danièle Tosato-Rigo s'attachait à un personnage plus officiel: «Un Talleyrand vaudois? Jules Muret (1759-1847), révolutionnaire et conservateur» et montrait quelles avaient été les lignes de force de son action politique.

Le 27 février 1988 enfin, M. Georges-André Chevallaz annonçait «L'entreprise du nouveau Dictionnaire historique de la Suisse». M. Victor Conzemius évoquait «Philippe Antoine von Segesser, 1817-1888. Politique conservatrice et catholicisme libéral».

Cercle vaudois d'archéologie

Le Cercle vaudois d'archéologie offre chaque année à ses membres un programme riche et varié, que voici:

- 21 mai 1987: Actualité archéologique vaudoise 1985-1986, par M. Denis Weidmann, archéologue cantonal, Lausanne.
- 4 juin: La villa romaine d'Orbe-Boscéaz à la lumière des recherches récentes, par M. Laurent Flutsch, assistant à l'Université de Lausanne.
- 11 juin: Histoire ancienne et archéologie à l'Université de Lausanne, de 1537 à 1987, par M^{lle} Anne Bielmann, assistante à l'Université de Lausanne.
- 28 juillet: Visite guidée à la villa romaine d'Orbe-Boscéaz.
- 5 novembre: Les satyres et les animaux, par M. François Lissarrague, chargé de recherches au CNRS à Paris.
- 21 novembre: Visite commentée de l'exposition consacrée au général Dufour au château de Saint-Maurice et des fortifications, par M. Denis Weidmann.
- 26 novembre: Maisons et tavernes d'Apamée-sur-l'Oronthe vers la fin de l'Antiquité, par M. Tadeusz Sarnowski, professeur à l'Université de Varsovie.
- 10 décembre: Masques et têtes coupées, par M^{me} Monique Halm-Tisserant, chargée de cours à l'Institut d'archéologie classique de l'Université de Strasbourg.
- 12 février 1988: Nouvelles recherches à Toroné Chalcidique, par M. Alexander Cambitoglou, professeur à l'Université de Sydney.
- 18 février: Les palais néroniens, art et idéologie, par M. Yves Perrin, professeur à l'Université de Saint-Etienne.
- 25 février: Actualités archéologiques neuchâteloises, par M. Michel Egloff, archéologue cantonal, Neuchâtel.
- 3 mars: Théra-Santorin, la Pompéi minoenne, par M. Christos Doumas, professeur à l'Université d'Athènes.

- 17 mars: Frédéric Troyon, le musée et les tumuli celtiques, par M. Gilbert Kaenel, conservateur du Musée cantonal d'archéologie et d'histoire, Lausanne.
- 14 avril: Archéologie nyonnaise: 250 ans de recherches, par M^{lle} Pascale Bonnard, archéologue à Nyon.
- 26 avril: Signification des figures de la métamorphose en Grèce ancienne, par M. Michel Costantini, professeur à l'Université François-Rabelais à Tours.

Cercle vaudois de généalogie

Autre «enfant» de la SVHA, le Cercle vaudois de généalogie est né le 31 octobre 1987. Animé par son président, M. Pierre-Yves Favez, et par un comité dynamique, il semble très bien parti et l'assemblée générale de mars a été fort suivie. Le comité a de nombreux projets, entre autres des cours pour généalogistes débutants et la publication d'un bulletin.

Relations avec d'autres sociétés

La SVHA est invitée à de très nombreuses manifestations. Comme il faut faire un choix, la présidente a assisté aux cérémonies du 100^e anniversaire de l'Association du Château de Chillon et du 150^e anniversaire de la Société d'Histoire et d'Archéologie de Genève. Elle a aussi participé à l'excursion de la Société suisse d'histoire des mines à Saint-Martin (FR) et à Oron, et au vernissage de l'exposition «450 vendanges des vignobles de la Ville de Lausanne 1537-1987».

Décès

Nous avons eu le regret de perdre douze de nos membres. Nous garderons le souvenir de:

M. Eric Badoux, Blonay; M. Jacques Bally, Lausanne; M. Ernest Baudet, Montreux; M^{me} S. Burnier-Caillat, La Tour-de-Peilz; M. Henri Chollet-Séchaud, Montreux; M. Raymond Chuard, Cossonay; M^{lle} Rose Cornioley, Lausanne; M. Henri Daenzer, Orbe; M^{me} Lucie Decollongny, Lausanne; M. Eric Mueller, Cremières-sur-Chexbres; M^{lle} Jeanne Schelling, Lausanne; M^{lle} Colette Vairoli, Lausanne.

M. Henri Daenzer, entré au comité en 1981, avait démissionné en 1985 déjà pour des raisons de santé. Nous avions apprécié son dévouement et sa disponibilité.

Effectif de la société

Malgré plusieurs démissions, dues le plus souvent à l'âge, la SVHA enregistre cette année un léger accroissement de 15 personnes. Elle compte 1201 membres qui se répartissent comme suit:

Membres d'honneur	7
Membres abonnés à la <i>RHV</i>	813
Membres non abonnés	283
Membres étudiants	26
Membres à vie	67
Membres à l'étranger	5

Le gain est dû surtout aux membres non abonnés à la *RHV*. La très forte croissance des années 1984 à 1986 s'est ainsi consolidée. Nous visons maintenant à garder une courbe ascendante de nos effectifs et, bien sûr, nous comptons sur votre soutien lors de nos campagnes de recrutement.

Activités futures

Le comité se préoccupe des mois à venir et, comme les couturiers, a une saison d'avance: la sortie d'été aura lieu le 10 septembre à la Vallée de Joux. Le 6 octobre, nous verrons l'exposition consacrée à l'héraldiste Théodore Cornaz, qui se tiendra aux Archives de la Ville de Lausanne.

Nous souhaitons que ces rencontres vous plaisent et que vous soyez nombreux à nous suivre.

Lausanne, le 30 avril 1988.

La présidente:
LUCIENNE HUBLER